

En la capital.	1.50	plaz.	trimestre
En la capital.	1.00	plaz.	semestre
En la capital.	2.00	plaz.	año
En un año en oro.	25	plaz.	trimestre
En un año en oro.	15	plaz.	semestre
En un año en oro.	30	plaz.	año

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Príncipe, 1, 3.º, 1.ª

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 15 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 30 céntimos en adelante.—Comunicaciones y recortes de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

LA LUCHA

AÑO XXIV

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, martes 11 de septiembre de 1894

NÚMEROS SUELTOS

25 céntimos.

N.º 5.374

Efeméride

11 de septiembre de 1701.

Casamiento de Felipe V con doña María Luisa de Saboya.

Por negociación de Luis XIV de Francia, quedó convenido el enlace de su nieto Felipe V de España, con la princesa italiana María Luisa, hija del duque de Saboya, acto que tuvo lugar en la ciudad de Turin. Inmediatamente emprendió la régia desposada el viaje á nuestra patria y en Figueras se unió definitivamente á su esposo, previa ratificación del matrimonio por el patriarca de las Indias. Esta augusta dama que no más que diez y seis años de edad contaba cuando quedó al frente del trono como gobernadora ó lugar teniente durante las diferentes veces que Felipe V tuvo que acudir á la guerra y rebeliones del reino, hizo patente desde luego su exquisito tacto y habilidad, ya presidiendo las Cortes de Aragón, ya resolviendo acertadamente los asuntos que le eran presentados por la Junta de gobierno, ya corrigiendo abusos y costumbres palaciegas en unión de su no menos discreta camarista la princesa de los Ursinos. Hasta al anciano y sagaz Luis XIV hubo de producir asombro tanta habilidad, y en carta que le dirigió, la felicitaba por tan especiales y adecuadas cualidades. Lástima que su prematuro fallecimiento, acaecido á los veinticinco años de edad, privara á Felipe V de una consejera tan discreta como amante y fiel esposa. Fué madre de los monarcas Luis I y Fernando VI y del infante D. Felipe.

(Prohibida la reproducción.)

Consideraciones

acerca de las fiestas en Gerona

Cuando nos disponíamos á escribir el último artículo de la corta serie que con este título hemos venido publicando, fuimos llamados los periodistas de Gerona por el alcalde de la ciudad para tratar de los festejos ordinarios de las ferias de este año y del extraordinario de la inauguración del monumento «Gerona en 1809» que á esta ciudad ha regalado el senador don Fernando Puig. Por esta razón suspendimos la publicación del que, según promesa, habia de ser un ante-programa de los festejos que con tales motivos debieran celebrarse en Gerona, ya que no queríamos invadir el terreno de los que, de una manera oficial, se habian de encargar de ello; pero como quiera que el que estas líneas escribo ha merecido del alcalde de Gerona la inesperada honra de formar parte de la comisión que ha de proponer á la de festejos del Ayuntamiento el ante-programa citado, hemos creído que bien podíamos apuntar aquí nuestra idea que, acaso, pueda ser en parte aceptada si encontramos ocasión de proponerla en el seno de la comisión.

Dejándonos de más digresiones, creemos aceptables los siguientes números de programa.

Día 28 de octubre, anterior á los 8 de ferias y domingo. En este día debiera tener lugar la ceremonia de entrega por el donador del monumento al alcalde en representación de la ciudad y el gran acto de su inauguración.

Este festejo debiera anunciarse á las 6 de la mañana por dianas.

A las 10 en punto, formación en las casas consistoriales de la comitiva que, por las vías más céntricas y expeditas, se ha de trasladar á la plaza de la Independencia. La comitiva debe estar formada por el ayuntamiento en corporación, la diputación provincial en corporación, el obispo, el cabildo, el gobernador civil, el teniente general jefe del 4.º cuerpo de ejército, el gobernador militar, la audiencia, los juzgados, la delegación de hacienda, los ingenieros, el instituto provincial, la escuela normal, todos los gremios, asociaciones y sociedades y cuantos militares y empleados estén en Gerona en el citado día. De-

bieran además asistir representaciones de todos los ayuntamientos de la provincia previamente invitados por el de Gerona ó, á lo menos, de aquellos cuyos pueblos la tuvieron en las memorables fechas de 1809. El donante del monumento debiera esperar en la plaza de la Independencia, muy bien adornada por la comisión oficial y por los vecinos, y al llegar el alcalde hacerle entrega del meritado monumento, durante cuya ceremonia las músicas de Gerona todas tocarían el himno nacional. Después de la inauguración todos las coros de esta ciudad y los que de fuera quisieran acudir, podrían entonar el «Gloria á España» y procederse al desfile ante el monumento de todas las tropas que se pudiesen reunir en Gerona, retirándose luego la comitiva á disolverse en la plaza de la Constitución.

A las cinco de la tarde gran banquete en la platea del Tentro Principal en honor al donante del monumento, y con asistencia de la comisión de festejos y autoridades y corporaciones.

A las 9 de la misma gran serenata por músicas y coros al mismo donante, frente á las casas consistoriales.

A las 11 baile de etiqueta en el Teatro Principal.

Este es el esqueleto de programa que en nuestro concepto debiera regir el día de la inauguración del monumento dedicado por entero al mismo. De los días siguientes durante los cuales se deber celebrar las fiestas ordinarias y demostrar al general Weyler y demás invitados el agradecimiento de Gerona por su asistencia, hablaremos en un próximo artículo, porque en este nos hemos extendido bastante.

MARRUECOS

De Fez escriben al *Diario de Tánger*, con fecha de 28 agosto (25 Safar, 1312):

«He recibido hoy su carta, pidiendo que le mandase un correo especial, si fuera verdad que hubiera disturbios en Fez y el sultán cerca de la muerte, como me escribe, que dicen en Tánger. Gracias á Dios, no hay para que mandar correo especial y habrá visto V. por mis anteriores cartas que el sultán está bueno y Fez quieta, sin olor de pólvora todavía.

El sultán ha salido á la mezquita el viernes y aquí todo va como el río en su lecho natural.

Sin embargo, y como siempre siguen la mar de rumores alarmantes, de los que nadie sabe de donde proceden, lo mismo que V. me dice pasa en Tánger.

La única cosa seria que se puede referir es el estado de las kábilas de Dukala, Reh'amma, Serarj'na, Zemran y algunas de Chaouia que han cometido varios actos de rebelión y matado á algunos caids y soldados aislados de la Mehalla de Muley Mohamed el Amrani. Son 72 los soldados así asesinados, desde mes y medio. El caid er Rh'aque de la columna ha sufrido un percance en el camino, siendo sorprendido por salteadores de varias kábilas, y bien organizados, por cuatro lados de una vez; pero pudo salvarse con sus acompañantes. El caid el Zemrani (de la tribu de Zemran sublevada) ha sido matado en el camino y sus dos hijos degollados uno sobre el otro.

También los sublevados han cogido al caid Uld Si Larbi el Derkanoi y le quitaron la vida. Lo peor es las desercciones en las filas de Muley Mohamed el Amrani.

Esas noticias, llegadas ayer por un correo de Marrakesh á Dar el Majrzen, tienen á nuestro Gobierno bastante preocupado, habiéndole producido sumo disgusto. A pesar de que la ciudad misma de Marrakesh quede todavía quieta, las autoridades de por allí han ya tomado todas las precauciones de defensa.

Esa situación no puede ser cambiada mucho de aquí á dos meses, y no creo hasta ahora que deba resultar más grave que lo de siempre; satisfechas las venganzas particulares de los unos, y los otros habiéndose llevado algún botín tendrán que gozar de sus proezas, y entonces los partidarios del orden y el Gobierno, mejor preparados que ahora, obrarán para volver las cosas en su lugar.

Sigue la tirantez entre el Gobierno y el cónsul francés, hombre muy enérgico y valiente, pero que encuentra en frente una resuelta oposición del Gobierno.

Los argelinos protegidos franceses residentes en Fez, si bien admiran la energía de su cónsul, más bien quedan fastidiados porque ellos quieren estar bien con las autoridades indígenas y con la autoridad francesa.

Y en su edición del 3 del corriente, año de nuestro colega tingitano:

«Acerca de los rumores alarmantes que han corrido y corren estos días sobre el estado de las provincias del interior y de la costa, hemos de señalar un hecho curioso que denota el error en que vivimos respecto á la verdadera situación de los hechos. De Casablanca, por ejemplo, las cartas acusan tranquilidad, pero dicen que hay males no noticias de Marrakesh. De esta última las cartas dicen que hay tranquilidad porque está agitada en Casablanca y así de los demás puntos, de donde se infiere que todos están engañados y nadie sabe la verdad. Aquí la podemos saber mejor, aunque más alejados, porque podemos atar todos estos cabos sueltos, ó llegar á una conclusión.

Es verdad lo que decía nuestro corresponsal de Fez, sin que pueda añadirse, quitar ni enmendar cosa alguna.»

Desde Madrid

Comienza á hablarse del regreso de la corte á Madrid, y hoy se dice que habrá de verificarse á fines del actual mes de septiembre.

SS. MM. y AA. vendrán acompañados del señor Sagasta, que irá á San Sebastián dentro de breves días.

Ayer no se decía nada del viaje de la régia familia. Circulaba únicamente la noticia de que el jefe del gobierno iría esta semana á visitar á las personas reales, sin decir á nadie que día emprendería el viaje, á fin de evitar las manifestaciones que pudieran organizarse en varias poblaciones para saludar el paso del señor Sagasta.

Cuando nos enteramos de esto último, no supimos á qué atenernos, y comenzamos por consultar á distintos caballeros á fin de saber con claridad, si era posible, qué clase de manifestaciones eran las que se querían evitar. Circulan hoy las noticias de un modo que no se comprenden fácilmente. Hay que adivinar lo que quieren decir, en vez de leer solamente lo que dicen. Pues bien: no crean nuestros lectores que después de varias consultas hemos logrado averiguar lo que deseábamos saber. Como siempre, hemos tropezado con diversidad de pareceres. Si el consultado es ministerial, las manifestaciones que se quieren evitar son de agrado, de simpatía, y no quiere presenciarlas el señor Sagasta, porque á consecuencia de la muerte de su hijo, no se encuentra D. Práxedes con humor para escuchar vitores y aplausos y alegres acordes de brillantes bandas musicales.

Esto es muy verosímil y nos inclináramos á creerlo si no hubiésemos escuchado á otros señores de ideas políticas contrarias á las del actual gobierno, decir que lo que se quiere evitar es la expresión del disgusto nacional. Y como esto es también muy posible, hémos aquí sin saber á quien dar la razón.

Desde luego creemos que el fallecimiento de D. José Sagasta no sea inconveniente para que las manifestaciones de simpatía se eviten. Esas manifestaciones siempre fueron agradables para D. Práxedes, y ahora pudieran contribuir al alivio de su pena. Si la desgracia le tiene abatido, los vitores de un pueblo entusiasmado le alegrarían haciéndole ol-

vidar, siquiera por un momento, la pérdida del ser que amaba.

Basta solo esta consideración para hacernos creer que los ministeriales no están en lo cierto.

Y pensando así, no dudamos tienen razón los que opinan que se temen manifestaciones antipáticas.

Y resulta de esto que ahora irá el señor Sagasta á San Sebastián sin decir qué día ni á qué hora; y al volver acompañando á la corte ¿qué ocurrirá? Entonces si se sabrá el día y la hora de su regreso, y como este se hará por el mismo camino que se verificó la ida, los que quieran manifestar al señor Sagasta los sentimientos que les inspira el jefe del gobierno ¿se contendrán? ¿Será bastante escudo para D. Práxedes, la corte? Creemos que sí. El pueblo español es sensato y por no disgustar á la egregia señora que preside los destinos de España, sabrá dominarse. Pero ¿y si ocurriese lo contrario? ¿Qué responsabilidad tan grande no pesaría sobre el actual gobierno y en especial sobre su presidente?

Nuestra opinión es que, de ser cierta la noticia con que hemos encabezado esta carta, debe meditarse un poco acerca de ella, sin olvidar que puede haber virtud en el pueblo español, pero será forzosa, virtud que no puede por respetables consideraciones, ó porque se lo prohíba el pecado con amenaza de severo castigo.

De donde resultará que no habrá tal virtud. Será la virtud encerrada en el convento sin tentaciones que la inclinen el vicio; nó la virtud resistiéndose por sí sola ante las asechanzas del enemigo mundo.—*Carmón*.

8 septiembre de 1894.

Desde Santa Coloma de Farnés

Mi distinguido señor director: aun cuando próxima ya la fiesta mayor de esta localidad, son pocos los preparativos que se observan, pero de creer es que, como los años anteriores, resulte lucida. Sin embargo, tiénense noticias de que se está formando una suscripción encabezada por el ayuntamiento para los fuegos artificiales. Además, la ilustrada comisión del *Centro de Católicos*, que está en tratos con la orquesta «Unión Artística» de Barcelona, tiene acordado el siguiente programa:

Día 24. De 3 á 5 tarde, concierto. A las 10 noche, concierto en las casas consistoriales. A las 11 noche, función teatral, representando las piezas en un acto, *Cura de moro*, *Cura de cristiá* y la zarzuela *El alcalde interino*, tomando parte los aprovechados aficionados señores Capdevila, J. Janer, Torrent, E. Janer, Planas, Miralda, Vilavella, Prat, Masllorens, Camps, Ferrant y Coral.

Día 25. De 3 á 5 tarde, concierto. Y á las 11 noche, pondráse en escena por los indicados señores aficionados, la zarzuela en un acto *Las doce y media y sereno*, la comedia en un acto *L' amor es cego* y la zarzuela en un acto *Gata marla*.

Día 26. A las 10 de la mañana, oficio con música. A las 12 una pieza de concierto. De 3 á 5 concierto. Y á las 9 noche, función en el teatro, representándose la comedia en tres actos *L' apotecari d' Olot*. Durante los intermedios la música tocará escogidas piezas, acompañando la orquesta, las zarzuelas. Aunque como antes digo sin nada cierto, pero algo se habla de otras diversiones debidas unas al vecindario y otras al ayuntamiento.

Háblase en esta población de la próxima boda de la hija de un rico hacendado que desempeña elevado cargo en este ayuntamiento, con un distinguido joven exconcejal.

Mucho preocupa también en ésta el paseo de San Salvador que, aun cuando ha dado motivo á algunos disgustos, está ya próximo á su terminación, lo que unido al *restaurant*, que también está adelantado, que se construye al lado de la capilla del santo, es una ventaja para esta localidad.

Preocupa también la atención el asesi-

nato de Pedro Font ocurrido en el próximo pueblo de Vilovi, y por cuyo motivo es tan en esta cárcel de partido los jóvenes Lorenzo Mató y Antonio Estrach.

La semana pasada tuvimos el gusto de saludar al señor Calero, inspector de Hacienda, que en comisión del servicio pasó unos días entre nosotros.

Queda como siempre amigo y s. s. q. b. s. m.—*Gabriel de Gomila.*

8 septiembre de 1894.

Noticias locales y generales

Monstruosa como ninguna ha sido la campaña llevada á cabo contra la candidatura de coalición dinástica; en libertad completa se ha dejado á los coaligados en la oposición para que apuraran sus medios lícitos é ilícitos contra nuestros amigos y, no obstante el dinero que por esos pueblos se ha repartido; las tupinadas de Salt, Besanó, San Gregorio, Vilademuls y otros puntos, los cambios de candidaturas y los planes maquiavélicos, la monárquico liberal ha obtenido lo que para nosotros era indudable, un triunfo completo como no era posible pudieran imaginar los que creían, sin fundamento para ello, que todo es orégano y que pueden cuanto quieren sin mirar que en lo humano la soberbia tiene sus castigos.

¡Qué espectáculo! Carlistas, algún silvelista, herreristas, republicanos, cuantos elementos heterogéneos existen en esta ciudad y su partido, todos se han confabulado dándose abrazo deshonesto para derrotar una candidatura de prestigio que tenía, como se ha probado, hondas raíces en el país cansado de agitaciones y apasionamientos. Los coaligados se han unido para salvar principios, para defender intereses generales ó para luchar por una bandera definida? Todo menos eso: la unión la ha determinado el despecho; el personalismo ha sido la débil tabla á que se han agarrado en su desesperación, y en su loco frenesí no han querido ver que el país no puede responder á esas intrigas de trastienda, y que los partidos que se estiman quieren otros derroteros más francos y más patrióticos.

Cuando hemos visto á republicanos trabajar denodadamente por los carlistas; á conservadores pelear con saña contra canovistas; á los carlistas ir del brazo de los republicanos y de liberales de quienes dicen que no quieren ni la salud; cuando hemos contemplado con verdadero asombro ir á funcionarios del gobierno y del ramo de Hacienda por cierto, haciendo imprudente alarde de carlismo votando y trabajando por la candidatura cerrada en contra de la patrocinada por los elementos de ese gobierno que les paga, no hemos podido por menos que llevarnos las manos á la cabeza y exclamar ¿es esto el resultado de un juicio sano, ó es la manifestación de un manicomio suelto?

No queremos hoy insistir sobre un suceso que nos entristece; y puesto que aquí todo se personaliza llamando á los canovistas robertistas y á los fusionistas quintanistas, consignemos, saliéndonos de los moldes de las buenas prácticas, que los señores Quintana y Robert valen mucho por lo mucho que pueden ya que el triunfo de sus candidatos, que son los del partido conservador y fusionista, los dignifica en alto grado.

Nuestras simpatías por los elegidos hacen que nos alegremos de esa victoria y que les demos la más completa enhorabuena, sintiendo que algunos fusionistas no hayan cumplido con el deber de partido, y que algunos llamados conservadores, desoyendo la voz de la razón y de la consecuencia, hayan dado una tan desdichada muestra de sentido político.

El triunfo de los señores Rigan, Gruart y Ferrer ¿dirá algo á sus conciencias? No nosotros creemos que sí: si así no fuera, lo sentiremos por ello.

Los datos oficiales acusan, como anteriormente decimos, una gran victoria para las candidaturas de la coalición monárquico liberal en ambos distritos, datos que no publicamos, por faltar alguno que, si

bien no alterará el resultado, impide el que demos la noticia exacta. Tenemos pues que en este partido ha triunfado la candidatura de coalición monárquica, resultando en cuarto lugar un carlista que no mencionamos, porque de los datos que faltan pudiera resultar elegido uno ú otro de los que forman la candidatura.

Nuestro particular amigo señor Carreras no ha conseguido la victoria por la razón de que, los que se comprometieron á votar, no lo han hecho en la extensión que debían.

De Olot-Puigcerdá los datos son aun muy incompletos; pero creemos poder asegurar casi con certeza, que allí la victoria es de la coalición monárquico liberal también, resultando en cuarto lugar elegido el señor Puig Corominola, que acaba de ser Diputado por aquella circunscripción.

La comisión que como dijimos ha quedado encargada de excitar el patriotismo de nuestros conciudadanos para que cooperen al mayor éxito de los festejos que estamos en el deber de celebrar con motivo de la inauguración del monumento «Gerona en 1809», ha trabajado mucho estos días para atraer á su idea el mayor número de partidarios; pero es fuerza confesar aunque nos cause sonrojo, que han sido contados los que han acudido al llamamiento. Se han buscado los medios que se han considerado más conducentes al fin perseguido, se han escogido las horas que se han creído mejores para las citaciones, pero á pesar de todo esto no se ha conseguido que la mayoría de nuestros paisanos despierten del letargo en que están sumidos.

Convocó la citada comisión á todas las asociaciones y sociedades legalmente constituidas en Gerona y solo acudieron representantes del «Casino Gerundense», «Liceo Gerundense», «Asociación literaria», «Centro de la Unión Republicana», «Centre Federal», «Las Odaliscas», «Casino España», «Comisión de monumentos históricos» y «Económica Gerundense» dejando de acudir el «Centro Moral», «Círculo de San Narciso», «Círculo tradicionalista», «Círculo católico obrero» y «Centro Catalanista». Explicado el motivo de la reunión, ofrecieron su concurso los allí presentes, acordando volver á reunirse el próximo jueves para precisar la clase de apoyo que cada uno de ellos pueda prestar á la comisión.

También convocó la comisión á cuantos dueños de cafés y cafetines, fondas y posadas existen en Gerona, y tan solo asistieron á la reunión los señores Fita, Boix, Colomer, Norat, Perich y Vila, quienes prometieron también cooperar al buen éxito de la idea.

Ya vé pues el público que la comisión no descansa y vé también lo difícil que se hace en esta ciudad llevar á cabo una idea grande, encontrándose como se encuentra uno á cada paso con puertas cerradas al llamamiento de quien cree aún que todos hemos de cooperar por patriotismo al bien común.

—Por usarlas sin licencia, les han sido ocupadas las escopetas á los vecinos de Esponellá Juan Juanola y Pedro Mach Coll.

—En la tarde del sábado tocó en la Dehesa la banda militar, con gran contentamiento del escogido y numeroso público que acudió á aquel paseo.

—Se ha dictado una circular para hacer efectivas las suscripciones á la *Gaceta de Madrid*.

—La sociedad «Las Odaliscas» dió en la noche del sábado una escogida función teatral seguida de baile, viéndose ambos actos muy concurridos.

—Sin que encuentren obstáculo en su camino, como no sea alguna persona que corre peligro de ser atropellada, van escapados por ahí y principalmente de noche, carros, tartanas y coches contraviniendo el reglamento de carreteras y las ordenanzas municipales.

—En la villa de Liansà ha sido detenido por la guardia civil del puesto de Portbou, Juan Vila Massanet, vecino de Figueras, por dedicarse á la explotación de una ruleta en la plaza pública de aquella villa.

—En la nueva tienda exposición que ha abierto en la plaza de la Constitución el

comerciante y pintor don Pablo Cassá, se halla expuesto un cuadro de gran tamaño debido al pincel de nuestro joven amigo señor Golobardas. Representa una playa con la mar en calma, de muy buen efecto y bien entendidos efectos.

—Por esta obra felicitamos al joven pintor. —El día de antes de ayer fué por demás lluvioso y desapacible. El de ayer, si estuvo á ratos nubado, lució en otros espléndido sol.

—Se ha presentado en este Gobierno civil para su aprobación, el reglamento orgánico de una sociedad de socorros mutuos que, bajo la advocación de San Francisco Javier, trata de establecerse en Oix.

—Antes de ayer fueron satisfechas, según nuestras noticias, las quincenas que la empresa del ferro carril de Olot adeudaba á sus operarios, quedando conjurado así el conflicto que se temía de la actitud en que dichos operarios se habían colocado. Celebramos esta justa solución.

—Según dice un periódico de Barcelona, una sociedad está explotando en Amer unas canteras cuya piedra ha de ser empleada en los empedrados de aquella capital ahora y más tarde en el adoquinado de algunas calles de París con cuyo ayuntamiento está en tratos para ello. Por el bien que había de resultar para aquella comarca, mucho nos satisfaría que esta noticia resultase verdad en todos sus extremos.

—Ayer se celebró en la catedral de Barcelona la consagración episcopal del doctor Estalella, á la que así tió con otros dos preladados el señor obispo de esta diócesis.

—Ha fallecido en Lloret de Mar don Leopoldo Rodés Muñoz. E. p. d.

—Se ha incendiado una finca que posee en el término de Castelló de Ampurias don Diego Moxó. El fuego se inició en el pajar, quedando destruido casi completamente el edificio.

—Pronto se colocará en el cementerio del Ronca el monumento dedicado á Julián Gayarre. Dice el *Heraldo* que es la mejor obra del escultor Benlliure.

—Nos escriben de Olot diciendo, que han comenzado con mucha animación este año las fiestas de la Virgen del Tura habiendo acudido con tal motivo, muchos forasteros á aquella villa principalmente de esta ciudad.

—Mañana se celebrará en esta audiencia provincial la vista del pleito contencioso administrativo promovido contra la providencia del gobierno civil de 4 de abril de 1893, por la que se autoriza á don Jaime Moré para aprovechar aguas del río Ter en el término de Freixanet. Son demandantes los señores Matabosch é hijos y Solé, de los que es abogado don Narciso Heras y procurador don Rafael Corominas. El demandado es la administración, que tiene por abogado á don Emilio Grahit y por procurador á don Joaquín Más.

—El celebrado crítico y colaborador de *La Publicidad* (Clarín) D. Leopoldo Alás, ha entregado un drama original á la empresa del teatro Español de Madrid.

—Los días 16, 17 y 18 del corriente se celebrará la fiesta mayor en San Juan de Palamós, proponiéndose el elemento joven de la población rivalizar en los festejos que se preparan.

Es probable que la sociedad La Espiga de Oro contrate una de las mejores orquestas ampurdanesas. La de Torroella de Montgrí, dará conciertos y bailes en el salón contiguo á la cervecería de D. Miguel Roig. Habrá otros festejos que no están acordados todavía.

—*El Eco de la Montaña de Olot* dedica su último número á las fiestas de la Virgen del Tura.

—Ha quedado cerrado el colegio Balmes que funcionaba en Blanes bajo la dirección de D. José Torres.

—El sábado último fué detenido en el portal de la Barca por los agentes de orden público por indocumentado y blasfemar en la vía pública, José Grasia y Gran de 30 años de edad natural de Gracia (Barcelona).

—Dicen de Bienes: En esta villa, como en las demás poblaciones cuya principal riqueza es la industria corcho-taponera, van notándose los tristes efectos que ha ocasionado la ruptura de las relaciones comerciales con algunos países de Europa que se nutren de los pro-

ductos de la referida industria; y así no es extraño que sean varios los propietarios de alcornoques que todavía tienen en su poder el corcho de este año, á pesar de pedir por él su precio relativamente barato.

—Por haber promovido un fuerte escándalo el sábado último debajo del puesto de esta ciudad, han sido detenidos por el jefe de vigilancia y han ingresado en la cárcel por disposición del gobernador en la villa, las mujeres María Camús, dueña del establecimiento de bebidas de la calle subida de Santo Domingo; Joaquina Almar y Viusá, de 23 años, soltera natural de Sorriá; Ana Juanuls y Pi de 29 años soltera y de Calonge, y Matilde García de Bosch de 26 años, casada y vecina de esta capital. De ellas dice además el parte, que son consideradas como mujeres sospechosas por sus correrías de noche en los puntos más ocultos de la capital y frecuentar solas y á altas horas de la noche las tabernas más arriocnadas de la localidad.

—Un periódico de Olot hace grandes elogios de la compañía de zarzuela que está actuando en aquel teatro y que ha puesto en escena *La Verbena de la Paloma* con gran éxito.

Aquella es la compañía que ha de debutar en breve en nuestro coliseo.

—Ha sido detenido en Puigcerdá, el súbdito francés Lucien Lardencio.

—Varios jóvenes barceloneses aficionados á la tauromaquia, han solicitado la plaza de Figueras para dar en ella una becerada de beneficencia.

—Se ha puesto á disposición del inspector de vigilancia de Port Bou, el detenido Salomó Palombo.

—Después de corta y penosa enfermedad, á las siete y media de la tarde de anteayer falleció el popular é inteligente maestro de música, nuestro particular y estimado amigo D. Pedro Mártir Valentí, dejando en el mayor desconsuelo á su apreciable familia. Á las cinco de la tarde de ayer se verificó el entierro del cadáver, acudiendo á rendir el último tributo al finado un numeroso acompañamiento, en el que figuraban personas de todas las clases sociales, como prueba de las simpatías que había conquistado en vida nuestro malogrado é inolvidable amigo.

Encima del féretro se destacaba una corona que, como imperecedero recuerdo, han costeado los músicos y sus discípulos, en la que se leía la siguiente inscripción: «A nuestro maestro Pedro Mártir Valentí.» Durante el trayecto, la capilla que el malogrado señor Valentí dirigió en vida, cantó varios responsos con acompañamiento de fagot.

Nos asociamos de todas veras al justo dolor que embarga á su virtuosa esposa é hijas por tan irreparable y sentida pérdida, no dudando que encontrarán en la religión el bálsamo seguro que hará renacer en sus corazones la cristiana conformidad.

—A las 5 de la tarde del sábado último, se declaró un incendio en el monte «Las Oliveras» término municipal de Hostalrich y propiedad de don Pedro Mascaró, juez municipal de Massanas. Se quemaron 44 áreas de bosque y quedó dominado el incendio á las pocas horas, gracias á los esfuerzos de los colonos, vecinos y guardia civil. Se cree que el incendio fué intencionado.

—Han sido detenidos en Navata por indocumentados y ocupación de armas, Salvador López Arnau, natural de Sagunto, (Valencia) y Joaquín Martínez, de Alicante.

Goza la supremacía sobre los demás preparados similares

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 17 abril 1886.

Primero por vía de ensayo y más tarde convencido de su supremacía sobre los demás preparados análogos, hace mucho tiempo que vengo empleando en mi clientela la *Emulsión Scott* de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, pudiendo asegurar que es sin disputa la forma mejor y más agradable de administrar el aceite de hígado del *Gadus Morruæ*, particularmente en la infancia y en las mujeres de susceptible paladar.

En el raquitismo, en la escrófula, en la anemia y en aquellas dolencias que decaen el organismo después de largas supuraciones ó enfermedades agudas pero de convalecencia lenta, he obtenido siempre brillantísimos resultados que no se han hecho esperar.

Dr. PEDRO MANAUT Y TABERNER.

MOVIMIENTO DEL CLERO

Económos, regentes y coadjutores.—Don Pedro Batlle y Casadevall, coadjutor de Calonge; D. José Matas y Arovitj, coadjutor de Calonge, trasladado a Riudellots de la Selva; D. Leandro Mir y Puignau, coadjutor de Aiguaviva; D. Juan Riera y Ginjaume, coadjutor de Aiguaviva, nombra do capellán de la casa de Hermanitas de los pobres de Gerona; D. Juan Boris y Capellera, coadjutor de San Miguel de Pera; D. Antonio Jordá y Folera, de San Miguel de Pera trasladado a Montagut; D. Joaquín Sans y March, de San Feliu de Pallarols; D. Juan Codinach y Ferrarons, coadjutor de San Feliu de Pallarols, trasladado a Canet de Mar; D. Miguel Prat y Picó, coadjutor de Canet de Mar, trasladado a Olot; D. Federico Ferrer y Roca, coadjutor de Arbucias; D. Juan Ferrés y Puntonet, de Arbucias trasladado a Cassá de la Selva; D. Joaquín Abrás y Esparoner, de Pals; D. Jaime Puig y Sudrià, de Pals, con igual cargo a Biñolas; D. Gerónimo Baniñeras y Ramón, coadjutor de Garriguella; D. Adelardo Magi y Camps, de Garriguella trasladado a San Feliu de Guixols; don Juan Alabau y Julià, de San Feliu de Guixols, ha ingresado en la casa misión de Bañolas; D. Francisco Torrent y Pons, de Baget; D. Lamberto Ullastres y Busquets, de Rosas; D. José Bianch Fulladosa de Palausardera; D. Juan Vilalta y Carbó, de Palafrugell; D. Nicolás Castañer y Soy, de Oix; D. Alberto Bernis y Serra, coadjutor de Pals; D. Joaquín Robit y Ruscañeda, sacristán menor de la santa iglesia Catedral, tomó posesión de un beneficio fundado en la iglesia del Mercadal; D. Juan Turón y Rudellas, ecónomo del Mercadal, tomó posesión de un beneficio de los del Concordato de esta santa iglesia Catedral, para el cual fué nombrado por S. M. previa oposición; D. Luis Rosell y Costa, coadjutor de Santa Pau; José Mateu y Comas, de Las Presas; D. Jacinto Costa y Sau, de Vilallonga; D. Francisco Roqueta y Vila, de Anglés; D. Luis Besalu y Salvatella, coadjutor del señor cura-párroco de Canet de Mar; D. Alejandro Barrera y Miquel, coadjutor de Canet de Mar, trasladado a Casá de la Selva; D. Narciso Rovira y Prat, de Arenys de Mar; D. Martín Viñals y Colomer, de San Lorenzo de la Muga; D. Federico Vidal y Bagudá, de San Lorenzo de la Muga trasladado a Crespià; D. Jaime Alvarez y Costa, de Mieras; D. Venancio Torramilans y Vila, de Mieras trasladado a Llorona; D. Pedro Grau y Batlle, de Llorona trasladado a San Miguel de Camp-

mejor; D. Narciso Puig y Casas, de Castell de Aro; D. Joaquín Carós y Jané, de Llagostera; D. Miguel Marqués y Sala, de Llagostera, trasladado al Mercadal de Gerona; D. Juan Cobarruf y Nadal, ecónomo de Esponellá, nombrado coadjutor del señor cura-párroco de Cellera de Anglés; D. José Crehuet y Baus, de Palamós; don Constantino Sot y Pujol, de Palamós trasladado a Torroella de Montgrí; D. Juan Barolés y Juarola, de Torroella de Montgrí trasladado a Estarlit; D. Ramón Vilar y Fajula, de Castelló de Ampurias; don Buenaventura Frigola y Frigola, de Castelló de Ampurias trasladado a San Feliu de Guixols; D. Agustín Codina y Mató, de San Feliu de Guixols, ha ingresado en la casa misión de Bañolas; D. Carlos Casanovas y Xiberta, de Riudellots de la Selva; D. José Matas y Arovitj, de Riudellots de la Selva trasladado a Begudá; D. José Puigdevall y Feu, de Begudá, trasladado a San Privat de Bas; D. José Corominola y Puig, de San Privat de Bas, adscrito a la iglesia parroquial del mismo curato; D. José Soler y Guardia, de Pineda; don Pedro Moré y Gener, de Pineda adscrito a la iglesia parroquial del mismo curato; D. Miguel Saguer y Carreras, de Las Planas; D. Ignacio Campderich y Xiberta, de Las Planas, adscrito a la iglesia parroquial de Olot; D. Francisco Badosa y Ventura, de San Estéban de Bas; D. Ramón Trull y Oliver, de San Estéban de Bas trasladado a Palafrugell; D. Antonio Llopart Pons, de Palafrugell trasladado a San Jaime de Llierca; D. Martín Tibau y Ullastres, coadjutor de San Jordi Desvalls; D. Juan Compta y Dalmau, de San Jordi Desvalls trasladado a Llorá; D. Miguel Raset y Encesa, de Llorá, a ecónomo de Briollf; D. Salvador Pagés y Rossell, coadjutor de Ridaura; D. Miguel Vilar y Más, de Ridaura, a regente de Santa Pau; D. Baudilio Busquets y Sanés, coadjutor de Rosas; D. Lorenzo Durán y Xatart, de Rosas a regente de Aviñonet; D. Pedro Prat y Pujol, coadjutor de San Félix de Lladó; D. Lázaro de Batlle y Descals, de San Félix de Lladó adscrito a la iglesia parroquial del mismo curato; don Salvio Blanch y Bech, ecónomo de La Tallada, nombrado regente de Palol de Rebaridit; D. José Mañalich y Xaubet, regente de Palol de Rebaridit, promovido a ecónomo de Santa Pelaya; D. Fernando Jordá y Serrat, coadjutor de Calonge; D. Pedro Batlle y Casadevall, de Calonge a Arbucias; D. Sebastián Roura y Planas, de Arbucias, a Malgrat; D. Joaquín Masdevall y Saguer, de Malgrat, promovido a ecónomo de Albañá; D. Juan Massanella y Puig,

coadjutor de Cadaqués; D. Isidro Ferrer y Capelleras, catedrático del seminario del Collell, nombrado ecónomo de Torn; don Luis Granés y Barneda, de Vilafraser a Llufríu; D. Mariano Fullá y Llanes, ecónomo de Montràs, trasladado con igual cargo a Cruillas; D. Pedro Gou y Suñer, ecónomo de Vilademut, trasladado a Calabou.

(Se concluirá.)

El «record» del piano.

Apenas hace un mes, dijimos que un pianista milanés, el señor Gravagni, había hecho un *record* al piano como se hacen los *records* en bicicleta, que había durado veinticuatro horas, es decir, que se había estado tocando un día entero, sin comer, ni beber, ni dormir.

Ante una barbaridad semejante, todos los periódicos del mundo hablan del célebre pianista ó *ginnasta*, que seguramente se necesita para ello ser más lo segundo que lo primero.

Pues bien; parece que los laureles alcanzados por el señor Gravagni quitaron el sueño a su compatriota Buacci, el cual se ha comprometido a tocar el piano TREINTA HORAS seguidas.

¡Compadezcamos a los señores que formarán el jurado!

Distracciones

En un coche de ferro carril:
Un caballero.—El vapor es una invención maravillosa.

Una señora.—¿A quién se lo cuenta usted? Al vapor debo todo mi fortuna.

—¿Es V. accionista?

—No señor, pero he heredado a muchos parientes que han perecido víctimas de terribles choques.

CHARADA

Los ojos del *dos segunda*,
son mi *prima*, y son mi *tres*,
y *prima tercera* son
porque así deben de ser.

En España abunda el *todo*
por su mal, y por mi bien,
pues a ninguno prefiero
y en ello fundo un placer.

G. Serrot.

(La solución en el número próximo.)

Solución a la Charada anterior
AMOR.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
Santos. Proto y Jacinto mrs.

este sér original: se levanta a las seis, a las siete toma el baño, a las ocho fuma un pitillo sentado sobre un barreño que le proporciona una bañera. Cúbrese las sienes con un pañuelo de algodón y se tapa los pies con una funda de almohada, para promover la transpiración; a las nueve le arma un altercado a su señora, con el fin de excitar el sistema nervioso, y a las diez almuerza huevos fritos y carne asada a la parrilla.

Después se vá a pasear hasta las siete y fuma otro pitillo sentado en una sombrera de cuero, porque dice que el cuero es muy sano. Cuando acaba de fumar vuelve a hacer ejercicio, bien arrastrando una cómoda desde el gabinete a la cocina, ó bien cogiendo a la criada por debajo de los brazos y llevándola a pulso por el pasillo hasta dejarla junto al fogón.

A las siete y media come, y vuelve a pasear y a hacer el ejercicio hasta que llega la hora de dormir. Entonces se envuelve en una colcha, úntase la nariz con sebo y hasta el otro día.

Aparte estas ridiculeces, es hombre de buen trato y muy cariñoso con su familia, pero lleva sus preceptos higiénicos hasta un punto inconcebible.

Días pasados su esposa se quejó de unos dolores en un vacío, y nuestro hombre, siempre atento a las reglas de la higiene, fué a buscar una garrucha y una cuerda, y quieras que no cogió a su esposa del techo hasta dejarla en el aire, como si fuera un jamón.

—¡Onofre, por la Virgen Santísima! ¡No me suspendas, que me voy a estrellar!

CUARENTA HORAS
En la Iglesia de las Beatas.

REGISTRO CIVIL

(Nota suministrada por La Neofila de Francisco Matas. Cort-Real, 16.)

DIA 8 DE SEPTIEMBRE.

Nacimientos.	Defunciones.
Varones.—0. Hembras.—1.	Sebastiana Molinero, 11 meses.

DIA 9 DE SEPTIEMBRE.

Varones.—1. Hembras.—0.	Narciso Adroner, 1 años. —Joaquín Gomez, 5.— Narcisa Barrau, 20.— Magin Serrat, 68.
----------------------------	--

DIA 10 DE SEPTIEMBRE.

Varones.—0. Hembras.—0.	Maria Varnela, 64 años. Pedro Valenti, 55.
----------------------------	---

Sección Comercial

Cierre de Bolsa de Barcelona.	
Interior.	71'65 —
Exterior.	82'72 —
Colonias.	09'00 —
Nortes.	27'60 —
Francias.	25'40 —
Orenses.	00'00 —
Cubas viejas.	111'87 —
Cubas nuevas.	99'87 —
Obligaciones, Francias 6 p. %	94'50 —
Id. Id. 3 p. %	53'25 —
Obligaciones no hipotecarias.	90'95 —
Paris.	
Exterior.	69'06 —
Giros.	
Paris.	20'70 —

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.—
Agencia de Negocios.—Ciudadanos, 20, Gerona.

TELEGRAMAS

Madrid 9.—Asegúrase en los centros oficiales que las Cortes no reanudarán sus tareas hasta el 10 de Noviembre próximo. Veinte días antes publicará la Gaceta un decreto dando por terminada la primera legislatura, convocando para la segunda.

El señor Borbón y Castellvi funda sus derechos a la corona de Francia, por el hecho de haberlos renunciado don Carlos, diciendo que corresponderían a don Alfonso XIII; pero como éste ha de ser rey de España, el tratado de Utrecht no le permite aspirar a dos coronas. Declara que él no ha pretendido sus derechos, habiéndolos reconocido los legitimistas franceses.

Dice que el conde de Paris no tenía más derechos a la corona de Francia que los que podrían alegar a la de España los hijos de don Amadeo.

Han triunfado en Madrid nueve fusionalistas y tres republicanos.

En Velez Málaga han ocurrido escándalos electorales.

En Bilbao los centralistas, los progresistas y los posibilistas se han abstenido de votar.

En Madrid ha triunfado la candidatura liberal y algunos republicanos.

Paris 9.—Se han fijado para el miércoles los funerales del conde de Paris.

Segun el acta de defunción, el conde ha muerto a consecuencia de una obstrucción intestinal.

Roma.—La policia ha descubierto una conspiración contra M. Crispi.

Han sido detenidos varios anarquistas con este motivo; entre ellos los hermanos Romagnoli, los esposos Pezzi y un tal Recchioni.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

gritaba ella.

—Nada, nada:—replicaba él.—La ventilación es uno de los preceptos de la higiene moderna. Hasta luego.

Y dejó a su esposa en suspensión mientras él se iba a dar su paseito diario de siete kilómetros y medio.

Al volver, la pobre señora se había dormido, y entonces el esposo, después de despertarla con el palo de la escoba, la dijo cariñosamente:

—¿Qué tal, Eufrosita? ¿Estas mejor?

—Bijame, Onofre, no puedo más.

Pero él no accedió a sus ruegos, y a trueque de curar a su señora tenía que darle de comer todos los días con una caña.

Nosotros le preguntamos la otra tarde.

—¿Y la señora?

—Buena—nos contesto con la mayor tranquilidad.—La tengo suspendida desde el jueves, y todos los días la bajo para lavarla.

Fuimos a ver, por indicación del esposo, aquel espectáculo original, y él nos presentó a su víctima, diciéndonos:

—Ahí la tienen Vds... Eufrosita, saluda a estos señores.

Después la bajó para que pudiéramos darla la mano, y valiéndose de la garrucha volvióla a suspender hasta que se le quitaron en absoluto los dolores y llegué a hacerse madre.

El número de bañistas ridículos no tiene fin, lo mismo en Figueira que en Cauterets; tanto en Puente Viego como en Bagnères de Luchón.

LUIS TABOADA.

EN BROMA

La mayor parte de las personas que se ausentan de Madrid en esta época del año, son espíritus pusilánimes, que se creen en peligro de muerte y buscan la salud fuera de ese centro malfítico y destructor.

Los establecimientos *sulfuro bicarbonatados*, los *ferro sódicos* y los *iodico magnesio sulfurados*, halláanse llenos de gente aprensiva, que vive dedicada a la dulce tarea de la inmersión total en las malolientes aguas minerales, preconizadas por la ciencia para aliviar toda clase de dolores, incluyendo los del alma.

Unos van a Caldas de Tui, otros a Sobrón, quién a Mondariz, quién a Caldas de Oviedo; éste a Betelú, aquel a Liérganes, el de más allá a Carratraca, el otro a Nandúres de la Oca, y hasta hay quien va a Archena y bebe todos los días siete vasos de agua caliente, que sabe a huevos duros en estado de putrefacción.

A las playas portuguesas acuden también muchos sujetos sanos; pero influidos por la manía de mejoras, ó de adquirir carnes, ó de verse libres de todo erupción inocente. Alguno llega aquí en busca de alivio para sus padecimientos, y al verle sano y robusto no puedo menos de preguntarle:

—¿Pero qué padecimiento es el suyo? ¿Qué tiene V.?

—¿Yo? Una cosa horrible, y voy a ver si se me quita con los baños de mar. Cuando he comido con exceso noto una pesadez muy grande en la boca del estómago, así como si se me hubiese sentado encima

Cara ancha.

—Pues eso se le quita a V. inmediatamente.

—¿Cómo?

—Comiendo menos.

—¿Qué! No señor; con los baños de mar y el ejercicio espero que desaparecerá este fenómeno.

Y, efectivamente, el pseudo-enfermo se pasa todo el día paseando sin cesar, ora en el café, ora en la playa, tan pronto en el muelle como en el mercado, y a lo mejor se nos presenta en el casino bañado en copioso sudor y con las botas hechas cisco.

—¿De dónde viene V?—le pregunta mos.

—De dar un paseo hasta Tavarade: siete kilómetros y medio sin sentarme.

—¿Ha ido V. solo?

—No señor, con mi chiquitin, a quien quiero acostumbrar al ejercicio higiénico.

—¿Y dónde lo ha dejado V.?

—Lo he dejado en la carretera, arrimado a un poste, bajo la custodia de un peón caminero, porque el pobrecito se me estropeó; pero no he querido traérmelo encima para que se acostumbre a regresar solo.

Este sugeto de la clase de monomaniacos de la higiene trae a su familia a mal traer, y ha adquirido la convicción de que el hombre que no pasea se muere sin remedio, y no es útil para nadie, ni para sus hijos, ni para Dios, ni para el gobierno, ni siquiera para los teatros por horas, que es todo lo que se puede decir.

Veamos cómo tiene organizada su vida

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos á Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRAANGE, SAVOIR, POITOU y BOURBOURG...

Gran VAPOR

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros. NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Vigor del Cabello

del Dr. AYER

Restaura el Color

Y HACE CRECER

ABUNDANTEMENTE EL CABELLO.



Cura los humores acompañados de comezón, conserva fresco, húmedo y sano el cráneo, impidiendo la formación de la caspa. El Vigor del Cabello del Dr. Ayer es un artículo elegante del tocador...

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

JUAN ALCARREÑO

POR

D. Teodoro Baró.

Esta novela, cuyo mérito han podido apreciar nuestros suscriptores, y de la que con tanto elogio habló la prensa de España cuando se publicó, forma un tomo de más de 400 páginas...

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palli, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones...

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patronés de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crounnet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

Advertisement for DENTICINA DR. FERRER. Includes image of the medicine box and text describing its benefits for various ailments like diarrhea and fever.

Large decorative advertisement for the printing shop. Text: 'En la imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos, á precios reducidos, con esmero y prontitud. Plaza de S. Francisco núm. 6, bajos.'

Advertisement for 'Servicios de la Compañía trasatlántica de Barcelona'. Lists shipping routes to Antillas, Filipinas, Puerto Rico, Buenos Aires, and Africa, along with schedules and prices.

Advertisement for 'VINO FERRUGINOSO AROUD'. Promotes it as a health tonic containing iron and quinine, suitable for various conditions like anemia and weakness.

Advertisement for 'PARA SER ELEGANTE'. Promotes a book by Eugenio de Ochoa, available in two volumes, with prices listed for different editions.

Advertisement for 'Especialidades de París'. Lists various medicinal products from Farmacia Tarible, such as 'Licor ferruginoso', 'Cachets digestivos', and 'Crema Rosa Tisible'.

Advertisement for 'EL ÁGUILA'. Promotes a 'Gran casa para viajeros' in Segovia, highlighting its modern amenities and location.

Advertisement for 'ANUNCIOS MORTUORIOS'. Promotes a service for publishing obituaries in 'LA FAMILIA' magazine, located at Rue de la Perle, 5 in Paris.